

doi: 10.13241/j.cnki.pmb.2017.19.030

脓毒症患者血清炎症因子与 SOFA 评分的关系研究

梁鹏飞 李 曦 肖 敏 易显富 郭 辉

(湖北省十堰市太和医院急诊科 湖北 十堰 442000)

摘要 目的:探究脓毒症患者血清炎症因子与序贯器官衰竭评估(SOFA)评分的关系,从而有助于评价患者病情严重程度,科学判断预后效果。**方法:**选择 2014 年 1 月至 2015 年 12 月期间在本院内接受治疗的脓毒症患者 142 例作为研究对象。入院后 24 h 内患者进行血清炎症因子 IL-6、PCT、CRP 水平测定,同时进行 SOFA 评分。按照患者在入院治疗 28 天生存结局状况进行分组,分别为死亡组(87 例)和存活组(55 例),另按照患者合并多器官功能障碍综合征(MODS)与否,分为 MODS 组(76 例)和非 MODS 组(66 例),对比不同组别间 IL-6、PCT、CRP 及 SOFA 评分差别;对比不同 SOFA 评分患者血清 IL-6、PCT、CRP 水平差异,分析其相关性。**结果:**IL-6、PCT 以及 SOFA 评分比较,死亡组高于存活组,MODS 组高于非 MODS 组,差异有统计学意义($P<0.05$);SOFA 评分越高,血清 IL-6、PCT 水平越高,差异有统计学意义($P<0.05$);SOFA 评分升高,患者病死率显著增加,SOFA >10 分,病死率为 78.3%,差异有统计学意义($P<0.05$);Spearman 相关分析结果显示,SOFA 评分与血清 IL-6 水平呈显著正相关关系($r=0.261, P=0.012$),与血清 PCT 水平呈正相关关系($r=0.453, P=0.000$),SOFA 与 CRP 水平无相关性($r=0.112, P=0.323$)。**结论:**血清 IL-6、PCT 水平与 SOFA 评分具有相关性,可以在脓毒症患者病情严重程度及预后状况判断中作为生物学指标进行常规监测。

关键词:脓毒症;IL-6;PCT;CRP;SOFA 评分

中图分类号:R631.2 文献标识码:A 文章编号:1673-6273(2017)19-3719-03

Study on the Relationship Between Serum Inflammatory Factors and SOFA in Patients with Sepsis

LIANG Peng-fei, LI Xi, XIAO Min, YI Xian-fu, GUO Hui

(Department of Emergency, Shiyan Taihe Hospital of Hubei Province, Shiyan, Hubei, 442000, China)

ABSTRACT Objective: To explore the relationship between serum inflammatory factors and sequential organ failure assessment (SOFA) in patients with sepsis, which help to evaluate the severity of the disease, scientific judgment prognosis. **Methods:** From January 2014 to December 2015, 142 cases for treatment of sepsis in our hospital were included as the research objects. Within 24h after admission, patients were detected serum inflammatory factors, such as IL-6, PCT, CRP, so as SOFA. According to the patients in the hospital treatment group survival outcomes in 28 d, respectively, the death group (87 cases) and survival group (55 cases), and according to the patients whether with MODS was divided into MODS group (76 cases) and non MODS group (66 cases). Compare the differences of IL-6, PCT, CRP and SOFA scores between different groups, and compare the serum levels of, PCT and in patients with different SOFA scores, and analyze the correlation. **Results:** In comparison with IL-6, PCT and SOFA scores, the death group was higher than the survival group, the MODS group was higher than the non MODS group, the difference was statistically significant ($P<0.05$). The higher the SOFA score, serum IL-6, PCT level was higher, the difference was statistically significant ($P<0.05$); the SOFA score increased, the mortality rate was significantly increased, SOFA >10 , the fatality rate was 78.3%, the difference was statistically significant ($P<0.05$); Spearman correlation analysis showed that SOFA score was positively correlated with serum IL-6 levels ($r=0.261, P=0.012$), was positively correlated with serum PCT level ($r=0.453, P=0.000$), there is no correlation between SOFA and CRP levels ($r=0.112, P=0.323$). **Conclusion:** Serum IL-6, PCT levels have a correlation with SOFA, and can be used as biological indicators in judging the severity of patients with sepsis and prognosis in routine monitoring.

Key words: Sepsis; IL-6; PCT; CRP; SOFA score

Chinese Library Classification(CLC): R631.2 **Document code:** A

Article ID: 1673-6273(2017)19-3719-03

前言

脓毒症(sepsis)是感染导致全身性炎症反应的一类综合征,发病急,进展快,病死率高,常伴有多器官功能障碍(multiple or-

作者简介:梁鹏飞(1982-),男,住院医师,硕士,研究方向:重症医学, E-mail: 47752000@qq.com

(收稿日期:2016-10-16 接受日期:2016-11-12)

gan dysfunction syndrome, MODS),是病情危重者的常见死因。相关研究结果表明^[1],白细胞介素-6(interleukin-6, IL-6)能够在免疫系统功能调节中发挥重要作用,能够反映脓毒症危重程度。降钙素原(procalcitonin, PCT)是降钙素的一种前体蛋白,敏感性高,机体感染严重程度及临床预后效果与 PCT 水平存在密切关系^[2]。机体出现炎症反应时,C-反应蛋白(C-reaction

protein, CRP)显著增加,可作为感染严重程度的生物学指标^[3]。序贯器官衰竭评估评分 (Sequential Organ Failure Assessment, SOFA)则是一种简单便捷的标准评分法^[4],在对危重病患者的预后评价中发挥重要作用,但在以往研究中,将炎症因子与SOFA 进行综合分析的报道较少。因此,本次研究主要分析脓毒症患者血清炎症因子 IL-6、PCT、CRP 水平,同时探究 SOFA 评分与炎症因子相关性,从而有助于判断患者病情严重程度,分析预后效果,现将本次研究报道如下。

1 对象与方法

1.1 研究对象

选择 2014 年 1 月至 2015 年 12 月期间在本院内接受治疗的脓毒症血症患者 142 例作为研究对象,均符合脓毒症诊断标准^[5]。排除标准:并恶性肿瘤或是血液疾病;患者存在甲状腺功能异常、慢性肝肾疾病终末期、心肌梗塞等疾病;患者妊娠、年龄低于 14 岁者^[6]。其中男性患者 83 例,女性患者 59 例,年龄范围 32-78 岁,平均年龄(68.7± 8.36)岁;并发肺炎者 47 例,并发多发伤患者 36 例,并发胆道感染者 31 例,并发急性颅脑损伤者 16 例,尿路感染者 7 例,其他 5 例。按照患者在入院治疗 28 天内生存结局状况进行分组,分别为死亡组(87 例)和存活组(55 例),另按照患者合并 MODS 与否,分为 MODS 组(76 例)和

非 MODS 组(66 例)。本次研究经医院伦理委员会批准,患者及家属均知情同意,并签署知情同意书。

1.2 指标及方法

(1)确诊为脓毒症后入院接受治疗,并于次日清晨空腹抽取肘正中静脉血进行 IL-6、PCT 及 CRP 等指标检测;(2) 确诊后 24 h 内进行 SOFA 评分;(3)患者确诊后进行规范化治疗,对治疗期间患者各指标状况及 28 天预后结果进行观察、记录^[7]。

1.3 统计学方法

采用 SPSS18.0 处理,计量资料,若符合正态分布,采用均数± 标准差形式表示,独立资料 t 检验;若不符合正态分布,采用中位数或四分位数间距[M(QR)]形式表示,Mann-whitney 秩和检验,多组间比较采用 Kruskal-wallis 秩和检验。计数资料采用 χ^2 检验,相关分析采用 Spearman 分析, $P<0.05$ 为差异有统计学意义。

2 结果

2.1 存活组与死亡组血清炎症指标和 SOFA 评分比较

存活组和死亡组患者性别、年龄、CRP 水平差异无统计学差异($P>0.05$),IL-6、PCT、SOFA 评分比较,死亡组患者高于存活组患者,差异有统计学意义($P<0.05$),见表 1。

表 1 存活组与死亡组血清炎症指标和 SOFA 评分比较

Table 1 Comparison of serum inflammatory index and SOFA scores between the survival group and the death group

Groups	Cases	Male/Female	Age(years)	IL-6[M(QR), ng/L]	PCT[M(QR), μg/L]	CRP[M(QR), mg/L]	SOFA[M(QR)]
Survival group	87	53/34	67.2± 4.38	114.8(191.3)	5.9(22.6)	100.7(132.7)	6
Death group	55	30/25	66.9± 5.12	192.2(168.4)	35.6(85.4)	118.6(115.6)	12
$\chi^2/t/Z$		0.564	0.372	1.465	-3.678	-0.671	-7.231
P		0.453	0.710	0.031	0.001	0.487	0.000

2.2 MODS 组与非 MODS 组患者血清炎症指标、SOFA 评分对比

MODS 组与非 MODS 组患者在年龄、性别、CRP 等方面差异资料无统计学意义 ($P>0.05$),IL-6、PCT 以及 SOFA 评分比

较,MODS 组患者高于非 MODS 组患者, 差异有统计学意义 ($P<0.05$),见表 2。

表 2 MODS 组与非 MODS 组患者血清炎症指标和 SOFA 评分比较

Table 2 Comparison of serum inflammatory index and SOFA scores between the MODS and no-MODS group

Groups	Cases	Male/Female	Age(years)	IL-6[M(QR), ng/L]	PCT[M(QR), μg/L]	CRP[M(QR), mg/L]	SOFA[M(QR)]
MODS group	76	47/29	67.6± 5.43	194.7(181.5)	29.8(87.1)	116.8(1117.8)	15
no-MODS group	66	36/30	68.7± 4.35	92.3(154.6)	4.7(17.4)	91.6(132.6)	6
$\chi^2/t/Z$		0.526	-1.318	-2.476	-4.165	-0.766	-8.456
P		0.577	0.189	0.024	0.000	0.498	0.000

2.3 不同 SOFA 评分患者血清炎症因子水平对比

SOFA 评分越高,血清 IL-6、PCT 水平越高,差异有统计学意义($P<0.05$);SOFA 评分升高,患者病死率显著增加,SOFA 大于 10 分,病死率为 78.3%,差异有统计学意义($P<0.05$),见表 3。将 SOFA 评分与血清炎症因子进行 Spearman 相关分析,结果表明 SOFA 评分与血清 IL-6 水平呈显著正相关关系($r=0.261$, $P=0.012$),与血清 PCT 水平呈正相关关系($r=0.453$, $P=0.000$),

SOFA 与 CRP 水平无相关性($r=0.112$, $P=0.323$)。

3 讨论

脓毒症病理过程较为复杂,往往伴有免疫反应,包括感染、炎症反应等。现在研究结果表明机体内促炎 / 抗炎平衡与脓毒症存在密切关系^[8]。多种因素共同作用下,导致机体内产生抗炎反应、促炎反应,各细胞因子相互作用,从而发生瀑布样反应,

表 3 不同 SOFA 评分患者血清炎症因子水平对比

Table 3 Comparison of serum inflammatory index among different SOFA scores

Different SOFA scores	Cases	IL-6[M(QR), ng/L]	PCT[M(QR), μ g/L]	CRP[M(QR),mg/L]	Case fatality rate(%)
Interval 1 (1-5 scores)	32	66.7(134.2)	2.4(16.4)	57.7(136.7)	0(0.00)
Interval 2 (6-10 scores)	41	129.4(242.1)	6.6(21.3)	109.1(166.8)	3(11.2)
Interval 3(>10 scores)	69	179.8(181.3)	27.3(85.6)	118.7(117.9)	36(78.3)
χ^2		6.821	18.614	2.421	52.123
P		0.026	0.000	0.304	0.000

进展为 MODS。在正常成人机体内,IL-6 处在较低水平(<10 pg/mL),若个体伴随创伤、感染等,则会伴随出现 IL-6 水平显著增加,促进炎症反应,破坏各器官功能^[8]。有研究表明^[9]IL-6 能作为独立危险因素判断脓毒症患者病死率。相关报道称^[10]临床上脓毒症早期诊断生物学指标主要包括 CRP、PCT,能够用于临床上判断细菌感染,可靠性较高。相关研究结果表明^[11],在对脓毒症严重程度的判断中,PCT 作为判断指标的特异性、敏感性 & 预后判断中均显著高于 CRP。SOFA 评分可以评价危重症患者器官功能障碍程度,同时可以对疾病演变过程进行动态观察^[12]。相关研究结果表明^[13]对脓毒症患者进行 SOFA 评分能够有效预测预后状况。以往研究报道称^[14]对脓毒症患者 3 种血清炎症分子水平进行检测,可以用于诊断和判断预后效果,但 SOFA 评分与血清炎症分子相关性研究较少。本研究结果表明 SOFA 评分与三种血清炎症因子进行相关性分析,为临床提供科学依据。

本次研究结果表明对脓毒症患者进行 SOFA 评分,血清炎症因子水平与评分进行相关性研究,结果表明 SOFA 评分与血清 IL-6、PCT 水平存在显著正相关关系,且随评分增加其水平也随之提高,结果表明脓毒症越严重,血清 IL-6、PCT 水平越高;进一步分析发现 SOFA 评分与 PCT 相关性更高,分析原因可能是机体内血清 IL-6 半衰期短,时效性较差,导致其作为脓毒症的生物标志物的效果较差^[14-16]。在对不同 SOFA 评分段进行对比分析结果显示,不同 SOFA 评分患者血清 CRP 水平差异无统计学意义($P>0.05$),SOFA 评分与血清 CRP 水平间无显著相关性($P>0.05$),可能是由于患者患病早期内血清 CRP 水平即达到较高水平,在病情进展期内变化并不显著,因此,SOFA 评分与 CRP 水平与未显示相关性,特异性不高,无法用于评价病情严重程度^[16-19]。本次研究结果显示,在血清 IL-6、PCT 水平比较中,死亡组、MODS 组患高于存活组、非 MODS 组,差异均有统计学意义($P<0.05$),组间血清 CRP 水平无统计学差异($P>0.05$),结果表明,随着血清 IL-6、PCT 水平的升高,MODS 发生率、脓毒症病死率显著增加,表明血清 IL-6、PCT 水平与脓毒症严重程度、预后结果存在一定相关性;因此,血清 IL-6、PCT 水平可作为判断脓毒症患者病情严重程度及预后效果的生物学指标。

综上所述,脓毒症发病急、进展迅速、预后效果较差,因此在对病情诊断和治疗过程中需要全面了解病情严重程度,从而可以做出准确判断。本次研究结果表明 IL-6、PCT、SOFA 评分等指标间存在相关性,可以作为脓毒症病情严重程度和预后判断的重要指标。本研究不足之处在于:(1)作为单中心研究,病例数量较少;(2)本研究选取的临床指标仅包含入院 24h 内的各项

数据,数据的动态变化未进行观察、分析;(3)本次研究随访时间短。因此,需要进一步扩大研究样本量进行深入探究。

参考文献(References)

- [1] Song R, Yu D, Park J. Changes in gene expression of tumor necrosis factor alpha and interleukin 6 in a canine model of caerulein-induced pancreatitis[J]. Can J Vet Res, 2016, 80(3): 236-241
- [2] Shahkar L, Keshtkar A, Mirfazeli A, et al. The role of IL-6 for predicting neonatal sepsis: a systematic review and meta-analysis [J]. Iran J Pediatr, 2011, 21(4): 411-417
- [3] Hegazy MA, Omar AS, Samir N, et al. Amalgamation of procalcitonin, C-reactive protein, and sequential organ failure scoring system in predicting sepsis survival[J]. Anesth Essays Res, 2014, 8(3): 296-301
- [4] Yang Y, Xie J, Guo F, et al. Combination of C-reactive protein, procalcitonin and sepsis-related organ failure score for the diagnosis of sepsis in critical patients[J]. Ann Intensive Care, 2016, 6(1): 51
- [5] Boskabadi H, Maamouri G, Tavakol Afshari J, et al. Evaluation of serum interleukins-6, 8 and 10 levels as diagnostic markers of neonatal infection and possibility of mortality [J]. Iran J Basic Med Sci, 2013, 16(12): 1232-1237
- [6] Greenberg JA, David MZ, Churpek MM, et al. Sequential Organ Failure Assessment Score Modified for Recent Infection in Patients With Hematologic Malignant Tumors and Severe Sepsis [J]. Am J Crit Care, 2016, 25(5): 409-417
- [7] Plesko M, Suvada J, Makohusova M, et al. The role of CRP, PCT, IL-6 and presepsin in early diagnosis of bacterial infectious complications in paediatric haemato-oncological patients [J]. Neoplasma, 2016, 63(5): 752-760
- [8] 李志华,刘宣,葛勤敏,等.脓毒症诊断的生物学标志物的研究进展[J]. 现代生物医学进展,2016,16(7):1358-1362
- [9] Li Zhi-hua, Liu Xuan, Ge Qin-min, et al. Progress of the Diagnosis of Sepsis on the Biological Markers[J]. Progress in Modern Biomedicine, 2016, 16(7): 1358-1362
- [10] Miroslav P, Geoff B, Roman Z. Sepsis bio-markers[J]. Clinical Chimica Acta, 2015, 440(2): 97-103
- [11] Youkee D, Hulme W, Roberts T, et al. Time Matters: Antibiotic Timing in Sepsis and Septic Shock [J]. Crit Care Med, 2016, 44(10): e1016-1017
- [12] Adam F, Bor C, Uyar M, et al. Severe acute pancreatitis admitted to intensive care unit: SOFA is superior to Ranson's criteria and APACHEII in determining prognosis [J]. Turk J Gastroenterol, 2013, 24(5): 430-435
- [13] Ganesan P, Shanmugam P, Sattar SB, et al. Evaluation of IL-6, CRP and hs-CRP as Early Markers of Neonatal Sepsis[J]. J Clin Diagn Res, 2016, 10(5): DC13-17

(下转第 3663 页)

- 2015, 15(86): 101-102
- [2] Shin SY, Pozzi A, Boyd SK, et al. Integrin $\alpha 1\beta 1$ protects against signs of post-traumatic osteoarthritis in the female murine knee partially via regulation of epidermal growth factor receptor signaling [J]. Osteoarthritis Cartilage, 2016, 24(10): 1795-1806
- [3] Guo RR, Li YY. Washing with traditional Chinese medicine treatment of chronic knee synovitis in 45 cases[J]. Modern distance education of traditional Chinese medicine in China, 2015, 13(21): 50-51
- [4] Jia LF. New progress in the treatment of knee synovitis with combination of TCM and Western Medicine [J]. Journal of North Pharmacy, 2013, 10(03): 49-50
- [5] Zhang KL, Guo YX. External application of Chinese medicine combined with oral Huamoyan granule and functional exercise on osteoarthritis of the knee synovitis clinical observation [J]. Rheumatism and arthritis, 2016, 06: 18-20
- [6] Vybornov Dlu, Prokhorova ES, Podgoraia OV, et al. The estimation of the efficacy of galvanic peloid therapy for the treatment of the children with chronic post-traumatic knee-joint synovitis following arthroscopy[J]. Vopr Kurortol Fizioter Lech Fiz Kult, 2012, (5): 44-48
- [7] Chen BC, Wang F, Sun R, et al. To observe the clinical curative effect of Huamoyan granule in treating acute and chronic knee synovitis[J]. Chinese Journal of bone and joint surgery, 2014, 7(03): 226-230
- [8] Galois L, Etienne S, Henrionnet C, et al. Ambivalent properties of hyaluronate and hylan during post-traumatic OA in the rat knee[J]. Biomed Mater Eng, 2012, 22(4): 235-242
- [9] Cai FL, Shao Q, Huang ZF. To investigate the clinical efficacy of the treatment of acute traumatic synovitis of knee joint with combination of TCM and Western Medicine [J]. Chinese Archives of Traditional Chinese Medicine, 2015, 33(12): 3050-3052
- [10] Li HY, Meng DF, Su JG. Four. Miao powder treatment of rabbit knee synovitis of interleukin -1 beta and tumor necrosis factor alpha level [J]. Chinese Journal of traditional Chinese Medicine, 2013, 28(10): 3043-3045
- [11] Song QL. Clinical study of TCM Comprehensive Therapy in the treatment of traumatic synovitis in knee joint[J]. Integrated traditional Chinese and Western Medicine Journal of cardiovascular diseases, 2016, 4(12): 17-18
- [12] Qu Z, Li X, Huang YF, et al. Clinical study on joint puncture for the treatment of gonarthromeningitis fumigation with Chinese Medicine [J]. Chinese Medical Engineering, 2014, 22(01): 171
- [13] Heard BJ, Solbak NM, Achari Y, et al. Changes of early post-traumatic osteoarthritis in an ovine model of simulated ACL reconstruction are associated with transient acute post-injury synovial inflammation and tissue catabolism [J]. Osteoarthritis Cartilage, 2013, 21(12): 1942-1949
- [14] Cao YF, Jia P, Wang CH. Huamoyan granule orally combined with external application of Chinese medicine clinical research on the treatment of acute traumatic synovitis of knee joint [J]. Journal of Emergency in Traditional Chinese Medicine, 2015, 24 (03): 413-414+456
- [15] Ruan WH, Xie P. Clinical study on Huamoyan granule combined with sodium hyaluronate in the treatment of traumatic knee joint synovitis[J]. Modern drugs and clinical, 2016, 31(09): 1386-1389
- [16] Min ZH, Zhou Y, Jing L, et al. Case-control study on Chinese medicine fumigation and massage therapy for the treatment of knee stability and functional recovery after anterior cruciate ligament reconstruction operation[J]. Zhongguo Gu Shang, 2016, 29(5): 397-403
- [17] Liu J, Pan J, Wang Y, Lin D, et al. Component analysis of Chinese medicine and advances in fuming-washing therapy for knee osteoarthritis via unsupervised data mining methods [J]. J Tradit Chin Med, 2013, 33(5): 686-691
- [18] Deng YP. The clinical curative effect of traditional Chinese medicine in the treatment of traumatic synovitis in knee joint [J]. Health (Academic Edition), 2014, 8(20): 46
- [19] Kim EK. The effect of gluteus medius strengthening on the knee joint function score and pain in meniscal surgery patients [J]. J Phys Ther Sci, 2016, 28(10): 2751-2753
- [20] Furman BD, Mangiapani DS, Zeitler E, et al. Targeting pro-inflammatory cytokines following joint injury: acute intra-articular inhibition of interleukin-1 following knee injury prevents post-traumatic arthritis[J]. Osteoarthritis Cartilage, 2013, 21(12): 1942-1949

(上接第 3721 页)

- [13] Meidani M, Khorvash F, Abolghasemi H, et al. Procalcitonin and quantitative C-reactive protein role in the early diagnosis of sepsis in patients with febrile neutropenia [J]. South Asian J cancer, 2013, 2 (4): 777-782
- [14] Boomer JS, To K, Chang KC, et al. Immuno-suppression in patients who die of sepsis and multiple organ failure[J]. JAMA: the journal of the American Medical Association, 2011, 306(23): 2594-2605
- [15] Pradhan S, Ghimire A, Bhattarai B, et al. The role of C-reactive protein as a diagnostic predictor of sepsis in a multidisciplinary Intensive Care Unit of a tertiary care center in Nepal[J]. Indian J Crit Care Med, 2016, 20(7): 417-420
- [16] Ruparelia N, Panoulas VF, Frame A, et al. Impact of clinical and procedural factors upon C reactive protein dynamics following transcatheter aortic valve implantation [J]. World J Cardiol, 2016, 8(7): 425-431
- [17] Naffaa M, Makhoul BF, Tobia A, et al. Procalcitonin and interleukin-6 for predicting blood culture positivity in sepsis [J]. Am J Emerg Med, 2014, 32(5): 448-451
- [18] Fink-Neuboeck N, Lindenmann J, Bajric S, et al. Clinical impact of interleukin 6 as a predictive biomarker in the early diagnosis of post-operative systemic inflammatory response syndrome after major thoracic surgery: A prospective clinical trial [J]. Surgery, 2016, 160(2): 443-453
- [19] Yang Y, Xie J, Guo F, et al. Combination of C-reactive protein, procalcitonin and sepsis-related organ failure score for the diagnosis of sepsis in critical patients[J]. Ann Intensive Care, 2016, 6(1): 51
- [20] Klag T, Cantara G, Sechtem U, et al. Interleukin-6 Kinetics can be Useful for Early Treatment Monitoring of Severe Bacterial Sepsis and Septic Shock[J]. Infect Dis Rep, 2016, 8(1): 6213